

Centro America

Subscription rates: monthly, quarterly, annual.

EXTRANJERO

Subscription rates for foreigners.

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Oficinas y Talleres

Address and telephone information for the newspaper's offices.

Editor y Director, Luis Castro Ureña

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 18 DE OCTUBRE DE 1906

NÚMERO 88

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, - Socio Gerente

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Address and phone number for Imprenta Alsina.

Precios baratos

LA SUIZA

Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco a mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo...

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha.

Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y macadam ya pagado.

LIBRERIA Y PAPELERIA

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA

Se hace cargo de vender y trasplantar siembras y de adornar salones para bailes y casamientos

CAFE V ALBUENA

Jose Maria Arias

San Jose, junto al Teatro Variedades

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversiones que no purjudican y sí refieren al espiritu.

AL SIGLO NUEVO Acaba de recibir manteca Smith y Gitana, en latas y terserolas, queso Pate grásse y de bola.

Existencia permanente de la famosa cerveza Schlitz y cigarrillos coquetas, algodón, pectoral, arroz y Phophatine

A. HERRERO Y Co.

Compañía Hamburguesa Americana

LINEA ATLAS

Vapores correos: Prinz Waldemar, Sarnia, Prinz August Wilhelm y Sibiria

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarrera.

Primera clase.—Limón a New York \$ 40-00 Ida y vuelta, 75-00 San José, Junio 12 de 1906.

JOHN M. KEITH, AGENTE

Taller de Relojería y Mecánica

Composición garantizada de toda clase de relojes, máquinas de escribir, aparatos de ingeniería, fonógrafos, cajas de música, armas de fuego, etc., etc.

Taller frente a la casa de don Federico Tinoco, contiguo al Con. sultorio del doctor E. Uribe R.

FEDERICO ROA. E.

OPORTUNIDAD

El que quiera con poco dinero hacer negocio, puede comprar una buena cantina y restaurante situados en Cuesta de Moras, al lado del taller de muebles de don J. Morales Bejará no. Se vende ese establecimiento con la patente de cantina pagada por algún tiempo.

EL MEJOR REMEDIO

para el peor dolor ¿sabéis cual es?

AL EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Constantemente renueva sus existencias Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes San José, julio de 1906.

FOLLETO

EZEQUIEL SOLIS VELIS

ANTE LA

Sala Segunda de Apelaciones

Nuestra amistad llegó al extremo que a principios de 1905 se ofreció una expedición a Zarcero a la que Villalobos me invitó para que le acompañara con el señor Gobernador don Ramón L. Cabezas; fui a esa comisión y dormimos allá en Zarcero porque el tiempo y las circunstancias no nos permitían regresar a Naranjo.

digas si soy ó no el autor de los artículos que se publicaron en este periódico bajo el pseudónimo "He político Franco" que son los que sin apartarse de la verdad imputaban a Villalobos falta de rectitud y parcialidad en el manejo de sus funciones como autoridad durante las próximas pasadas elecciones.

En el mes de setiembre próximo anterior se me nombró Secretario Municipal. Desde la primera sesión Villalobos se empeñó en molestarme y en la del dos de octubre, como lo he probado con las declaraciones de don Mariano Solís, Esteban Ramírez, José Manuel Peralta y Gabriel Matamoros, me insultó groseramente ante los municipales y varios vecinos allí reunidos tratándome de agazapado y entrometido.

En la mañana del 22 de octubre en que sucedió el hecho estando yo con una venta de maíz en la plaza pasó cerca de mí Villalobos y me trató de chuchó, expresión vulgar con que se trata a los perros; no sólo esta sino todas sus ofensas las sufrí con extrema paciencia; yo no le contestaba ni le decía nada por varios motivos; yo nunca he reñido con nadie. Villalobos era autoridad y un hombre robusto, mucho más fuerte que yo, además no uso hace algunos años armas de ninguna clase. Sus últimas ofensas me causaron una desesperación insólita que me ahogaba con supremo empeño y mi sufrimiento moral me indujo a dirigirme al señor Cónsul de Guatemala en Costa Rica en los siguientes términos: "Señor Cónsul de Guatemala en Costa Rica, Licenciado don Gerardo Echeverría.—San José.—No vacilo en creer que el digno cargo que usted mercedemente ejerce en esta República como representante de mi patria, le permita hacer las gestiones necesarias y suficientes para proporcionarme en el sentido que lo solicito la tranquilidad personal y de mi hogar asechados impunemente por la autoridad política de este cantón, no de manera transitoria sino constantemente como lo probaré si se abre a pruebas la correspondiente información.—El que suscribe, maestro normal del Instituto Nacional de Varones de Oriente en Guatemala, ex-Director de la Escuela N.º 2 de Varones de Chiquimula y ex Inspectos de Escuela del Departamento de Santa Rosa, llegó a esta República el 2 de setiembre de 1894. Me retiré de mi patria no por asuntos que me obligaran forzosamente a ello, ni civiles, ni criminales, ni políticos.—(Continuará.)"

NOTAS EDITORIALES

AL DOCTOR ZAMBRANA

Ha llegado á mi conocimiento que U., ayer, públicamente, pero en lugar donde yo no estaba, montado en cólera me obsequió con sus calificativos favoritos de indecente, idiota mentecato, etcétera, con motivo de haber salido en PATRIA uno de estos días una gaceta en que no se llama 'el señor presidente de la república' al Liceo don Cleto González Víquez, sino que se le designa sencillamente por su título facultativo y nombre, omisión que á U., le parece grave desagravio, enorme falta de respeto. Desde hace mucho tiempo que U. ignora con qué derecho se permite incorrecciones semejantes a la que á mí se refiere, con bastantes personas, que se han contentado con enojarse de hombres cuando las han sabido; pero yo, lejos de creer que á U. se le debe disimular cuanto haga y manifieste, pienso que hay obligación de reclamarle sus expresiones indecentes; U. no es insano, ni nada por el estilo, para que tenga patente de ofensor gratuito, y, por el contrario, ejerce en el país altísimas funciones públicas, lo cual hace suponer que es completa la capacidad de U.

Entonces, ¿por qué agravia á quien nada le ha hecho? ¿Por qué atribuye torcidas miras á quien no las ha tenido? En hora buena sea U. devoto fervorosísimo del primer mandatario y de quien quiera; pero no es lícito ni justo que trate de perjudicar con su celo á individuos que no están en las circunstancias de U. en cuanto á ese culto. Siento en el alma tener que valerme de este medio para hacerle cargo de sus palabras; pero no veo otra manera de alegar mi razón, por las especiales condiciones de U.

Y deploro, más que nada, que lo expuesto sea la causa de la ruptura del vínculo de afecto y admiración que á U. me ha unido largos años, por sus innegables dotes superiores.

San José, 17 de octubre de 1906

L. M. CASTRO

Nicaragua

En la sucinta revista que de las cosas de Centro América he emprendido, tocame referirme á la república hermana de los grandes lagos para hacer por cierto meritoso elogio suyo desde más de un punto de vista.

Por lo que respecta á territorio, el de Nicaragua es unas seis veces mayor que el de El Salvador, y mucho más del doble del suelo costarricense, particularmente desde que allá se tuvo la buena fortuna de alcanzar la total y absoluta reincorporación de la Reserva Mosquitia, hoy Departamento de Zelaya, y aquí se tuvo el infortunio, de que parece no quisieramos comenzar á darnos cuenta, de perder como ineluctablemente hemos perdido una quinta parte de lo mejor de nuestro territorio.

Razón fundada tiene la diplomacia nicaragüense, para ufanarse del inmenso triunfo que su vigor y perseverancia hubo de darle, en prolongadísima lucha con el poderoso Imperio Británico. Casi inadvertida pasó en Costa Rica la noticia de acontecimiento tan importante, y si no me equivoco, con excepción de la Gaceta Oficial, la prensa ó bien guardó completo silencio ó se refirió al asunto de paso, como de un incidente de ocurrencia diaria, cuando se trataba nada menos que de la victoria diplomática más espléndida de las repúblicas del Istmo, tomadas en conjunto ó separadamente, á contar desde la fecha de su emancipación política. Sólo el día en que lograra Guatemala obtener de Inglaterra el reconocimiento de la soberanía de aquella en Beliza, ó lograra Méjico la restitución de los departamentos septentrionales que lenta y persistentemente le ha ido cercenando, (cosas tan remotas como el total enfriamiento del globo en que habitamos,) pudierase conquistar y exhibir, en tierra centroamericana, un lauro tan grande y glorioso, como el que cifre la altiva frente del señor Zelaya.

En punto á población nos deja Nicaragua muy en zaga, puesto que pasa de medio millón. Fue pródiga la naturaleza con aquella tierra: el sólo don de sus mares dulces interiores, vale millones incontables, aun haciendo la estimación con un criterio puramente utilitario, en consideración á la economía que ellos representan, cual tupida red de caminos reales, para la comunicación entre las poblaciones todas del interior. Nadie como el costarricense puede apreciar mejor el valor de esos gratuitos sustitutos de las más perfectas carreteras, en vista de las centenas de millar que anualmente le cuestan las suyas, para que luego sean juguete de torres y aludes á cada curva de la vía en la estación lluviosa.

Surcan los lagos de Managua y de Granada vapores excelentes propiedad de la Nación, y en la vecindad corre la locomotora para aumentar y mejorar las comunicaciones entre Corinto y las principales poblaciones de occidente. La empresa ferroviaria es también propiedad de la Nación. Por iniciativa privada y con capital alemán se ha comenzado á construir otra línea férrea que partiendo de Monkey Point en el Atlántico, se dirige al interior. Se ha contratado la construcción de varios caminos para la expedita comunicación con Maragala y Segovia, lo mismo que con el distrito de Graoias por medio del río Wanks, que permite la navegación á vapor desde ciento sesenta millas antes de su desembocadura. El progreso realizado en Bluefields, Rama y otros puntos de la costa atlántica, asiento un tiempo de audaces, indomables aventureros apoyados por los zambos mosquitos, es muy notable. Un vapor del Estado dá impulso á toda aquella costa desde la Punta de Castilla hasta el Cabo de Gracias. La exportación de café se acerca en promedio á trescientos mil quintales y, aunque en pequeña escala, se exporta azúcar. El crédito del país en el exterior es sólido, pues los estadistas nicaragüenses han sido parcos en el uso de él y puntualísimos en el servicio de la deuda; así lograron con sus bonos al tipo de 92 1/2 por 100, tal vez los han visto cotizar á 106, y muchas á 98, 99, etc. En una sola ocasión y por brevisimo tiempo ocurrió irregularidad en el servicio de intereses, hecho que dió lugar á una considerable reducción del tipo. Hace poco obtuvo el Gobierno en Nueva Orleans el empréstito de un millón de pesos oro americano al tipo de 75 por 100, libre de gastos con 6 por 100 de interés, y reembolsable el capital por quintas partes, una cada cinco años. Distingúese el contrato respectivo por la sencillez de sus estipulaciones y por la ausencia de condiciones depresivas, que suelen figurar en documentos de esa clase. La renta destinada al pago de la deuda exterior, un peso oro por cada quintal de café exportado, produjo en los ocho años transcurridos entre 1897 y 1904 una cantidad muy cercana á 300,000 pesos oro por año, bastante á cubrir no sólo el servicio de las deudas inglesa y americana, sino el de un nuevo empréstito destinable á obras de desenvolvimiento interior y, de preferencia, al afianzamiento de las finanzas nacionales mediante la introducción de la base monetaria de oro, que es la necesidad primordial de la hermana del Norte. Tuviron los financieros nicaragüenses el buen acierto de pactar el sistema de amortización de la deuda inglesa, de suerte que el Estado tiene el derecho de comprar sus bonos en el mercado abierto de Londres; y así ha redimido parte de su deuda, con desembolso de poco más de 60 por 100 del importe nominal. A primera vista asusta el monto de la deuda interior, pues pasa de trece millones; pero luego que se advierte que son millones de papel fiscal, cotizado á 600 y más por ciento, resulta que dicha deuda es de poco más de dos millones oro. El ferrocarril y los vapores nacionales están arrendados á una compañía alemana la cual paga al Estado una renta de 350,000 pesos por año, y se halla obligada á poner dentro de un plazo determinado completamente corriente para la navegación á vapor el río San Juan, lo mismo que á rehabilitar el puerto del mismo nombre para el uso de embarcaciones de diez pies de calado. Cuento se haga en beneficio del Río y bahía de San Juan aprovechará directamente á Costa Rica, habida cuenta de su condición, de ribereña en el primero y de comuna en el uso de la segunda. Las regiones de Colorado, Sarapiquí y San Carlos dispondrán así de franca salida para sus productos, y de una plaza comercial bien surtida donde proveerá de todo género de mercaderías extranjeras. Por extremo simpática es, pues, la empresa alemana indicada, y sería de desear que el rigorismo de cuestiones internacionales no viniera á mezclarse en el proyecto, produciendo entorpecimientos capaces de alejar el día en que vuelva á ser San Juan lo que antes fué, un verdadero emporio en donde costarricenses y nicaragüenses, en fraternal abrazo, sin parar la atención en cuestiones de fronteras y sólo recordando que aquel fué teatro de glorias comunes, se daban frecuente cita para infinidad de transacciones de provecho mútuo.

—Doña Luisa M. de Zúñiga envía á la Directiva la siguiente carta: 'Me es grato dar por su medio á la Directiva de esa institución las más cumplidas gracias por la atención que se sirvió dispensar á mi solicitud para el pago de la póliza de mi esposo don José Zúñiga V., cuyo valor de ₡ 1,143 40 he recibido. Ojalá que esa importante y benéfica institución se desarrolle y prospere para beneficio, especialmente de los pobres.' A las 7 1/2 terminó la sesión.

De Puntarenas

El temporal.—Embarcaciones destrozadas.—Inundaciones en Aranjuez. De nuestros colegas 'El Pacífico' tomamos los siguientes datos acerca del temporal que azotó aquella comarca. A pesar de haberse desencadenado con furia el huracán, por espacio de 24 horas sobre la población no causó daños de consideración. En el puerto sufrieron daños la Compañía de Agencias Limitada á quien se le destruyó la lancha 'Manzanillo' que le costó 10,000 colones, sufriendo averías la 'Palmares' y 'Laura', las cuales fueron arrojadas la playa por la fuerza de las olas. También sufrieron averías las lanchas 'Tomasita' y 'Anita', propiedad de los señores Felipe J. Alvarado y G.

En Aranjuez, desde el 7 principio á llover atemperado; pero el 9 ya era aguacero fortísimo y constante, con gran huracán que destruyó muchos copulientos árboles. El río Aranjuez rompió por un lado inundando la parte baja, á cuyos vecinos ha habido que prestar auxilio, pues estaban con el agua á la cintura. El 10, con mayor creciente, rompió el río por otra parte, uniendo todos los pasos, quedando con más de 300 varas de ancho y la haca rota en la mitad del río. Aranjuez quedaba todo aislado y sin víveres. Salieron varios individuos para el lado de Esparta con sogas, á ver si podían pasar el río Seco, el Palo y Ciruelitas; pero no pudieron, de modo alguno, pasar el río Seco, pues estaba derramado sobre el camino en más de 400 varas. En el río Aranjuez se escaparon de ahogar el señor Agente de Policía, Primito Vargas y Antonio Vargas hijo, que intentaron atravesarlo á caballo, logrando salvarse con el auxilio de unos cuantos individuos que allí estaban. Cerca de la desembocadura del río está la finca San Antonio de Tejarcillo, de propiedad de doña Josefa Chavarría v. de Bustos, en la cual el desbordamiento ocasionó grandes pérdidas, pues destruyó cinco manzanas de plátano, un gran plantío de arroz, la postreña y el maíz de primera que aún estaba sin cosechar, y anegó los repastos no dejando una sola cerca en pie. El río Barranca también ocasionó la ruina total de una familia: la de Ramón Villegas, quien á al lado de Esparta vivía en el Tejar con todos sus haberes. Cuando la noche del miércoles notó que el Barranca había roto su cauce, formando un brazo que rodeaba su habitación, salió presuroso con los suyos cruzando la corriente y se dirigió á Esparta. Al día siguiente, cuando fué á ver lo que había pasado, se encontró con que casa, corral y animales se los había llevado la corriente. Otro daño causó ese río y fué el haberse llevado todos los trabajos que en el paso de San Jerónimo habían hecho ya los señores don Abel Valenciano y socio, quienes según contrato con el gobierno debían colocar allí una barca con cables metálicos.

Intereses personales

SERVICIO DE TRENES

Ferrocarril de Costa Rica

Para Limón.

Salida de San José, excepto los domingos, á las 7 a. m. y 9 a. m.

Domingos, á las 9 y 35 a. m.

Para Peralta

Los domingos á las 3 p. m.

Para Cartago

Diario, excepto los domingos, á las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m. y 5 y 10 p. m.

Sábado, á las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m., 3 p. m. y 5 y 10 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m. y 5 y 10 p. m.

Para Alajuela

Diario, excepto los domingos, á las 8 y 30 a. m., 1 y 35 p. m., y 5 y 02 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m., 4 y 20 p. m.

Línea al Pacífico

Para Santo Domingo

Salida de San José todos los días á las 8 y 30 a. m.

Hoteles.

Imperial.—Día 16. E. U. Bel de Limón, G. Starke de Tuis.

Telegramas rezagados.

Ramasio de Cordero, Rafael Hidalgo, Estéfana de Artavia, J. M. Bone, Francisco Bonilla, Julio Ramírez, Tomás Rocha, María Alvarez, Toribio

Madrigal, Amadeo Acevedo, Salvador Martínez, Rosalía Aqueche de Rodríguez, Isabel Morales, Margarita Rivas, Hortensia de Alfaro.

Documentos defectuosos

Partido de San José.—Miguel Sandí Torres, Sotero Sandí Torres, José María Sandí Torres, Julián Sandí, ú. ap., Cayetano Sandí Torres.

Partido de Alajuela.—José Saborio Alfaro.

Partido de Hipotecas.—José Gerardo Jiménez Conejo.

Despacho de certificados.

Despachados.—Gerardo Echeverría (2), El Promotor Fiscal.

Movimiento marítimo

Limón, 15 de octubre.—El 12 á la 1 y 30 p. m. zarpó con destino á Colón el vapor alemán 'Calabria'. Pasajeros: A. Martínez y M. Sousa.

15 de octubre.—Antes á las 2 p. m. zarpó con destino á Nueva Orleans el vapor noruego 'Ellis'.

15 de octubre.—Ante noche á las 9 y 30 zarpó con destino á Bocas del Toro la lancha panameña 'Washington'. Pasajeros: E. A. Dumphreys, P. S. Tropp, F. Wood, H. L. Mignot, E. Morgan, C. Hedricks, R. E. Klein, W. Jacob, D. Smith y L. Smith.

—Ayer á las 6 p. m. ancló procedente de Bocas del Toro, el vapor inglés Appomattox.

Defunciones

Día 17. María de la Trinidad Céspedes, un mes, natural de Adeia Céspedes. Distrito de la Merced.

Vistas para hoy

SALA de Casación.—2 p. m. Dorila Sotela de Andrés v. Juan María Solera R.—Civil.

SALA primera.—1 p. m. Suc. Miguel Mora —posiciones.

SALA segunda.—1 p. m. Calasancio Romero.—Criminal.

—2 p. m. Anastasio Chaves.—Criminal.

Las fiestas en Limón

El parque Vargas estaba decorado con infinidad de banderolas de diferentes naciones, un sinnúmero de farolillos chinos y luces eléctricas que parecían el jardín de un poeta en una noche de inspiración. Las casas de los particulares también estaban coquetamente adornadas con banderolas y faroles y por el movimiento de la gente en sus idas y venidas veía el puerto estaba de gala y que los limonenses querían presentar su tacita de oro, en esos días, ricamente adornada. La reunión de escolares en el parque Vargas fué una nota simpática. Más de 500 jovencitos de ambos sexos, adornados sus brazos y pechos con cintas tricolor llegaron á dicho lugar á presentar el homenaje al descubridor y recordar con cariño y alegría la gloriosa fecha del 12 de Octubre. De sus voces infantiles brotaron frases de alabanza y de cariño en forma de recitación al nunca olvidado Cristóbal Colón. Un discurso, de que bien puede estar orgulloso su autor, fué leído por el director de las escuelas de varones que mereció nutridos aplausos. El match de foot ball entre josefinos y limonenses fué una de las cosas que más llamó la atención. El campo de sport se encontraba á la hora anunciada lleno de distinguidas damas que llenas de entusiasmo estaban dispuestas á premiar con muchas palmaditas á los vencedores. Eran las 6 p. m. cuando el pitido del juez Eugenio Garrón nos indicó que principiaba el juego, los josefinos que siempre habían sido los dueños del estandarte victorioso acometieron con vigor á sus adversarios logrando en muy poco rato hacer el primer goal que fué saludado con una salva de aplausos. Los limonenses lejos de perder la esperanza del triunfo, lucharon con brío en el segundo tiempo, logrando hacer dos goals á los josefinos con lo que obtuvieron el triunfo. Las felicitaciones y vítores en tusistas con que fueron saludados los vencedores llenaron de alegría tanto á los limonenses como á los josefinos que veían con agrado el triunfo de los limonenses. Otro match no menos interesante que el anterior fué el de base-ball entre un team de josefinos, encabezados por Mr. Michaud y otro de limonenses por el señor cónsul de los Estados Unidos Mr. Donaldson. Después de esforzada lucha entre los dos teams obtuvo la victoria el limonense por sólo un punto. El team limonense felicitó al josefino por haber jugado también como lo hicieron, pues ellos nunca supusieron que les dieran tanto trabajo para poderles ganar. A bordo del Prince Waldemar también se celebró el 12 de Octubre. Algunos oficiales invitaron á varios josefinos y limonense á una comida no escaseando los sabrosos vinos ni el espumoso champagne. Un paseo á Piuta ha dejado gratos recuerdos en los concurrentes por la familiaridad que reinó al mismo tiempo que el buen humor. Las regatas no se llevaron á efecto según decires por temor de una segunda derrota de los extranjeros, pues los costarricenses están ya muy adelantados en ese sport. La nota más culminante de las fiestas fué sin duda alguna el baile verificado en el salón de la Gobernación. Allí todo era derroche de alegría. El salón estaba artísticamente adornado y la concurrencia de lo más selecta. Preciosas mujeres llenas de atractivos, tales como Caridad de Lindo, Mercedes de Pass, Anita de Acevedo y Evangelina de Mora, daban al salón un aspecto de salón encantado. Y la gracia de Rosalía de Lindo, Adela Tinzch, Judith Montejo, Hortensia Acuña y Brigida de Velásquez.

llenaba de alegría y felicidad. La belleza de Flory Maduro nos hacía recordar las musas de los poetas, Celia Gutiérrez, Cheya Carranza y Lila Segreda nos hacían recordar á este San José tan lleno de bellezas, y si á esto agregamos la amabilidad peculiar de Ildama de Acevedo, Clemencia de Zuneher, Ena Sánchez, Silvia de Pass, María de Underwood; Lola, Elvira y Lastenia de la Guardia y otras más que allí estaban, verán nuestros lectores que aquello no era un salón de baile sino el Templo de Terpsicore.

CRONISTA.

CABLES

ESPAÑA

L acuestión anti-clerical

Madrid, 14.—En Burgos se reunieron cinco obispos acordando enviar al gobierno un violento mensaje de protesta contra el movimiento clerical.

ALEMANIA

Matrimonio de la hija de Krupp.—La cuestión de las memorias.—Comentarios de la prensa.

Berlin, 14.—Ayer se celebró el matrimonio de Bertha Krupp con el teniente Gustavo von Bahlen Undhobach. Asistieron el emperador y 120 invitados. Antes del matrimonio los novios donaron 250,000 pesos al fondo de los obreros inválidos. La madre de la novia regaló igual cantidad á dicho fondo y 135 acres de tierra dedicados para construcción de casitas destinadas á los obreros. La prensa de este país sigue ocupándose de las memorias. El 'Vossische Zeitung' dice que es el mayor escándalo que se ha visto en Alemania en muchos años. El 'Vorwaertz' habla de soberanía en países menores y de la disolución del culto monárquico. El príncipe de Hohenlohe, que publicó las memorias de su padre, confirió ayer con von Buelow en Hamburgo. Momentos después presentó la renuncia de gobernador de Alsacia y Lorena.

ITALIA

Más sobre las memorias

Roma, 16.—Un sobrino de Crispi dice que las memorias de Hohenlohe son falsas en cuanto á lo que se refiere al aserto del gran duque de Badenmark, aconsejando abandonar á Austria en beneficio de Rusia. Sostiene que Bismark se mantuvo siempre fiel á la triple alianza.

FRANCIA

Las memorias de Hohenlohe.—Alcaldes suspendidos.

Paris, 14.—Con motivo de ser hoy el aniversario de la batalla de Jena los periódicos le consagran artículos. Sigue causando mucho interés la lectura de las memorias del príncipe Hohenlohe, debido á la luz que arrojan sobre la política alemana hacia la república francesa. La prensa dice que fué un acto muy honorable del emperador Guillermo la despedida de Bismark por haberle aconsejado fuera infiel á Austria.

'La República Francesa' dice que el objeto de la política de Bismark no fué otro que reparar los malos efectos de su política en el Congreso de Berlín, mediante la renovación del arreglo secreto con Rusia, el cual existía anteriormente, á pesar de la alianza con Austria. Como el emperador no aceptó esta traición Rusia se vió obligada á buscar la alianza con Francia cuando la actual situación diplomática de que se queja el kaiser y que en vano trató de modificar mediante el ósado golpe que asestó en Tángier. Reina la opinión de que algún motivo secreto causó la publicación de las memorias. Se atribuye menos á intrigas de la corte que á maniobra para adelantar el movimiento antimonárquico, desacreitando al gobierno personal en Alemania.

Dice 'El Memorial Diplomático' que varios ministros y otros personajes turcos se pusieron de acuerdo para elegir heredero del trono de Turquía al príncipe Mahomed Peshad, hermano mayor del sultán contra el tercer hijo de éste, candidato de Alemania.

Paris, 15.—En Sena Inferior fueron destituidos 10 alcaldes por haber repuesto los emblemas religiosos en las escuelas públicas. La prensa mira con mucha tranquilidad la furia del kaiser por la publicación de las memorias. Dice 'Le Siecle' que aunque en su calidad de emperador el kaiser está un tanto comprometido, posee cualidades de excelente periodista.

Refiriéndose á la influencia que ejercía Bismark en 1870 sobre el emperador Guillermo, dice que aquél manifestó á su íntimo amigo Maurice Busch, lo siguiente: 'Si el rey se hubiera opuesto á mi objeto de consolidar á Alemania por medio de Prusia y á las medidas que adopté con este fin, tales como el sufragio universal y la guerra, yo no hubiera titubeado ni un momento. Alemania antes que los Hohenzollerns hubiera creado Alemania por medio de la república.'

ESTADOS UNIDOS

Area de los Estados Unidos.—Comité de defensa.

Washington, 15.—Con motivo

de su enfermedad el embajador de México, señor Casasús, ha dimitado. Es fácil se nombre al actual gobernador del Estado de Chihuahua.

New York, 15.—La dirección geológica nacional ha calculado de nuevo el área de los Estados Unidos, dando un resultado de... 3,026,789 millas cuadradas. Agregando Alaska, Filipinas, Puerto Rico, Hawai y Zona del Canal alcanza á 3,743,344.

San Francisco, 15.—En un mitin de ciudadanos se acordó nombrar un comité compuesto de 100 personas con el objeto de poner fin á los crímenes que se vienen cometiendo. Se cree que los criminales están en conyencia con la policía.

Washington, 16.—El encargado de negocios de Uruguay visitó á Mr. Root para felicitarlo en nombre de su gobierno por el feliz éxito de su viaje.

PANAMA

Grandes lluvias ó inundaciones en la república de El Salvador.

Panamá, 16.—Comunican de San Salvador que están cayendo grandes lluvias, sin precedente, causando muchos daños en toda la república. Las inundaciones interrumpieron el tráfico ferroviario entre la capital y Santa Ana. La comunicación entre el capital y provincias orientales y occidentales está interrumpida. Ha perecido ahogada mucha gente. Reina pánico en todo el país.

MARRUECOS

Ataque á los europeos.

Tanger, 14.—Las tribus nómadas del desierto atacaron á los europeos residentes en Marraskeh, sin distinción de raza ni religión. Los europeos mataron á hirieron 30 nómadas.

CHINA

Vapor incendiado.—Centenares de víctimas.

Hong Kong, 16.—A las tres de la madrugada de hoy un terrible incendio destruyó en este puerto al vapor británico Hankon. Llevaba á bordo dos mil chinos, hombres, mujeres y niños, 7 europeos y un valioso cargamento. Murieron centenares de chinos. Salváronse los europeos y tripulación. El cargamento se perdió en su totalidad. Hasta ahora se han encontrado 75 cadáveres. Al cabo de tres horas pudo ser sofocado el incendio, debido al auxilio de un crucero británico y varios vapores. Se cree que el incendio fué intencional.

CUBA

Proclama de Mr. Magoon.—Comentarios de 'La Prensa' de Buenos Aires.—Estatua á Roosevelt

Habana, 15.—Mr. Taft celebrará una conferencia con los representantes de los iusurgentes en las negociaciones de paz.

Mr. Magoon tomó posesión del puesto de gobernador de la isla el 14 del actual y expidió al pueblo la siguiente proclama:

'Obrando por la autoridad que confiere el apéndice á la Constitución por el tratado celebrado entre Cuba y los Estados Unidos y por el acta del Congreso de esta última nación, el presidente Mr. Roosevelt me ha nombrado gobernador civil en sustitución del ministro Mr. Taft, y por el presente tomo posesión del puesto, adhiriéndome á la política declarada y promesas del gobernador Taft. En mi carácter de gobernador provisional ejerceré el poder y cumpliré con los deberes que impone el tercer artículo del apéndice á la Constitución de Cuba, para la conservación de su independencia y protección de vida, propiedad y libertad individual. Tan luego sea consistente con el alcance de estos fines, trataré de restablecer las agencias y métodos ordinarios de gobierno bajo las generales previsiones de la Constitución de Cuba y todas las leyes cuya aplicación serían incompatibles por ahora con el poder que confiere dicho artículo. Las demás previsiones de la Constitución y leyes continuarán vigentes.'

Comentando la proclama, dice el correspondiente de 'La Prensa' de Buenos Aires: 'Fijarse en el maquiavelismo que se desprende

# W. STEINWORTH y HNO.

## SURTIDO COMPLETO

para

# pulperías, vinaterías y tiendas

Con motivo del poco local de que disponen actualmente, han dispuesto una gran reducción de precios en todas las mercaderías

Azúcar

Azúcar

de la obscena redacción de la proclama, evitando mencionar la plena reintegración del gobierno cubano."

Habana, 16.— Los liberales recolectan fondos para erigir una estatua al presidente Roosevelt. Ya reunieron la cuarta parte.

### GRAN BRETAÑA

Londres, 15.— Las revelaciones de Hoheloch han causado gran escándalo en toda Europa.

The Times al mismo tiempo que aprecia estos deleites prohibidos, recuerda el castigo que sufrió el doctor Geffikin por causa parecido y comenta el peligro público inseparable de semejantes indiscreciones. La diplomacia se volvería importable y las pacíficas relaciones de los estados estarían en crónico peligro si se permitiera a los parientes de los estadistas difuntos publicar los secretos contenidos en documentos confidenciales. Termina diciendo que, en bien de todas las naciones, es necesario se ponga fin a tan peligrosa innovación.

### RUSIA

Multas.—Funcionarios muertos por los revolucionarios.—Aldeanos que se niegan a pagar los impuestos.—Lo que piden los reaccionarios contra los judíos.—Robo de revólveres.

Lodz, 14.—El gobierno ha notificado a los fabricantes que impondrá 3000 rublos de multa a los que paguen jornal a huelguistas. Las personas ricas huyen de esta ciudad temiendo una matanza de obreros.

San Petersburgo, 13.—Se ha publicado el informe oficial de los funcionarios muertos y gravemente heridos desde febrero de 1905 a mayo de 1906. Es como sigue: Gobernadores generales, prefectos de policía é inspectores y ayudantes, 38; capitanes de policía é inspectores, 36; individuos del cuerpo de policía y guardias armados, 390; oficiales de gendarmes, 17; gendarmes, 57; policías secretos, 56; oficiales de ejército, 61; soldados, 164; funcionarios públicos, 17; clérigos, 31; autoridades de aldeas, 20; propietarios de terreno, 49; dueños de fábricas y capataces, 64; banqueros y comerciantes, 64. Total 1199.

San Petersburgo, 15.—Con motivo de negarse a pagar los impuestos los aldeanos de la provincia de Vlika el gobernador ordenó la salida de un capitán al mando de un destacamento de policía para que cobrara a la fuerza. En la primera aldea encontraron los habitantes desprevenidos y se llevaron los muebles, pero al llegar a la segunda les salieron los vecinos al encuentro dándoles una gran paliza. 15 policías se quitaron el uniforme, negándose a prestar más servicio; el capitán y resto de la fuerza huyeron. Acto seguido los aldeanos obligaron a las autoridades a devolver lo que se habían llevado de la primera aldea, pagando los artículos rotos. El capitán encontró en el camino un destacamento de tropa que iba en su auxilio y le ordenó regresar. A un sacerdote muy popular por sus ideas reaccionarias los aldeanos le obligaron a decir una misa en acción de gracias por el triunfo obtenido sobre la policía.

La liga del pueblo ruso ha encargado a sus candidatos pidan a la Duma que los judíos se consideren como extranjeros, pero sin goce de derechos ó privilegios de ninguna clase. También se les permite servir en el ejército y ar-

mada y estudiar en escuelas y universidades, ser capitanes de buques, farmacéuticos y periodistas, todo con objeto de obligarlos a emigrar.

Han sido arrestados varios anarquistas procedentes del exterior.

Moscow, 16.—Han presentado la dimisión el rector y vice-rector de la Universidad.

El general Stoessel ha sido retirado del ejército por enfermedad. Varsovia, 14.—Una partida de revolucionarios disfrazados de soldados, al mando de un oficial, presentaron en las oficinas del ferrocarril unos documentos, que resultaron falsos, llevándose una partida de revólvers que había recibido el gobierno. Está demostrado que los revolucionarios tienen en Polonia gran número de rifles y revólvers importados de Alemania.

### ECUADOR

Cargos contra el presidente Alfaro

Guayaquil, 15.—Ante la Convención reunida en Quito el ministro de Relaciones Exteriores hizo graves cargos contra el presidente Alfaro. Los principales son los siguientes: Haber facilitado dinero y armas a los liberales de Colombia para que hicieran la guerra a los presidentes San Clemente y Marroquí. Corrupción del ejército ecuatoriano y divulgación de secretos de Estado.

La Convención pasó los cargos a la comisión investigadora.

### BRASIL

La prensa contra la Argentina.—Manifestación.—Regalo del Papa.

Río Janeiro, 14.—Los periódicos han renovado violenta campaña contra la República Argentina. La llaman mala vecina y la culpan del aumento de armamentos navales. Se ha celebrado una gran manifestación en honor del Nuncio de Su Santidad y barón de Río Branco. Al Papa se le regalará un álbum, cuyo oro y piedras preciosas que lo adornan pesan cinco kilos.

### CRONICA

Cronista: Héctor Guevara S.

### Cacos

El lunes, á las 12 de la noche un caco se introdujo en la casa del caballero don Ricardo Montealegre de donde tuvo que salir á escape, debido á que un hijo de este señor, al notar su presencia, le disparó un tiro de revólver, sin lograr herirlo.

Parece que el amigo de lo ageno, para llegar á la casa del señor Montealegre, lo hizo penetrando primero en el edificio contiguo, ocupado por un centro de enseñanza. La policía llegó momentos después. El único daño que el intruso cometió fueron algunas tejas quebradas en su vertiginosa carrera.

### EI

azúcar ha escaseado considerablemente. Ayer pocas casas de comercio tenían de ese artículo y la pequeña cantidad que había en plaza se vendía á 18 colones el quintal.

### Don

Antonio Zanetti ha sido nombrado miembro honorario de la sociedad italiana "Dante Alighieri". Dicha sociedad es la que piensa establecer en esta capital una escuela italiana, como lo dijimos en uno de nuestros números anteriores y el señor Zanetti encargado de dar los pasos conducentes para su establecimiento.

### Curiosidades

Ayer los presos de la cárcel de varones de esta ciudad pasaron por otra prueba que, de seguro, de tener pelos, se les pone de punta. Fueron fotografiados por un fotógrafo especial, para que, en caso de fuga, quede en poder de la autoridad una prueba de carifio....

### Cuadrilla de toreros

A mediados del entrante mes de noviembre tendremos por acá á la gran cuadrilla mixta de señoritas y jóvenes toreros, dirigida por Tomás Soriano, que ha sido contratada por los señores Piñeros, Rodríguez y Guardia, para dar unas cuantas corridas en esta capital, en la nueva plaza de toros que al efecto harán construir dichos señores en el Betíjaj, y la cual dará cabida á cinco mil personas.

En la cuadrilla figuran como matores María Soriano, (a) Sorianita; Antonio Padilla, (a) Padilla chico. Banderilleros: Julia Carrasco, (a) Finita; Josefa Moles, (a) Pepita; Emilio Moreno, (a) Morenito y José Garela, (a) Doble.

Fue contratada para estrenar la plaza de toros de Bogotv, Colombia, de donde resolvió continuar su gira por la América, encontrándose actualmente en Medellín.

La Sorianita pega banderillas en bicicleta y hace don Tacredo con un valor admirable. Es la Pepita rajoneadora y banderillera á caballo.

Muy pronto los señores Piñeros, Rodríguez y Guardia exhibirán los retratos de la gran cuadrilla mixta, lo mismo que los programas.

### Cacería

Al fin se ha emprendido campaña contra la reza perruna. Nos informan que la policía anduvo ayer á caza de canes, lo que dió lugar á que muchos no permitieran la salida á los suyos, para librarse de la respectiva muerte.

### Correo

Mañana á las 8 a. m. se despachará correo para Europa y Estados Unidos, vía New Orleans.

### Traslado

La zapatería de don Emilio Artavia, se ha trasladado frente á la Botica del Comercio.

### Afectuoso

saludo presentamos al caballero Jimoense don Lucas D. Alvarado, que se halla de paseo entre nosotros.

### Un

tanto mal de salud llegó el miércoles por la tarde á esta capital, nuestro particular amigo el joven don Gonzalo Lizano Guardia. Al saludo cariñosamente le deseamos completa mejoría.

### Cierre de Boticas

Parece que los señores boticarios llegarán al fin á un común acuerdo, referente al cierre de boticas. Era de esperarse, pues en los diferentes ramos del comercio, el dependiente de botica es el más esclavo de su trabajo. Nos informan que desde el primero de enero en adelante registrará esa nueva disposición.

### Cumpleaños

Hoy lo celebra la simpática señorita Emilia Carazo, por lo que nos es grato desearle muchas y eternas felicidades.

### Enfermo

Ha continuado mal de salud el caballero don Manuel V. Jiménez.

### Coronás fúnebres

Don Alfredo Brade, dueño de la Jardinería "La Flor", suplica á sus clientes avisarle anticipadamente de cualquier trabajo que necesiten para el día de finados. Como él personalmente hace los trabajos, puede competir en arte y precio dejando satisfecho al más exigente.

3 v.

### La cerveceria de Richmond

siente avisar al público que por quince ó más días, no podrá suministrar cerveza. Esto obedece únicamente al atraso en la llegada del material pedido, ofreciendo para cuando llegue, aumentar la producción de cerveza, y así poder llenar todas las órdenes pedidas.

San José 17 de Octubre de 1906.

### Sorteo de octubre

El 31 de este mes serán sorteados entre los suscritores de "Patria" que hayan pagado su recibo hasta esa fecha, cinco premios, así:

1 de 50  
3 " " 20  
1 " " 10

Octubre de 1906.

### Avisos de actualidad

### EL CARRO FUNEBRE

— DE —  
**Landergreen**

Funeraria Pedro Marquez, está en constante exhibición para que el público pueda apreciar sus indiscutibles condiciones de hermosura artística.

### Zapatería

DE  
**EMILIO ARTAVIA**

Se ha trasladado definitivamente al local que ocupó por muchos años la de don Miguel Valenzuela, Calle Central Sur frente á la Botica del comercio.

Órdenes que vengan acompañadas de su importe se envían libredes todo gasto, á todas partes del país.

Dirección por correo; Apartado 179.

San José—C. R.—EMILIO ARTAVIA

### El New Cash Store

Además de las muchas especialidades con que hoy cuenta "El New Cash Store", las ha aumentado en el ramo de sombreros finísimos, de japa y fieltro para señoras, caballeros, jóvenes y niñas, todos á la última moda.

También ha recibido últimamente, la famosa leche suiza, seca en polvo, esterilizada, pura, rica, barata, etc., etc. El señor B. Ramírez R., dueño de este bien conocido establecimiento, se propone complacer y aumentar su marchantía, tanto por medio de un surtido de artículos exquisitos, cuanto por sus precios relativamente baratos.

Puerto Limón, C. R. setiembre 1º de 1906.

### MAGNIFICO NEGOCIO

Se vende un derecho á la tercera parte de Teatro Variedades. Dirijirse á

ENRIQUE GOICOECHEA

San José, 24 julio 1906.

### Venta de una casa

Se vende una casa propia para una familia numerosa, sita en la avenida Central. Este. Para precios y condiciones entenderse con el que suscribe, en la Agencia de Obreros frente á la Casa Presidencial J J Mendoza, 4 de Octubre 15 v.

### GRATIFICACION

Se le dará una á la persona que de razón en las oficinas de PATRIA de una cadena larga y delgada de oro de la cual penda un abanico de Nacar y encaje cuyos objetos fueron perdidos en el Teatro Nacional, en el baile del 14.

### AVISO IMPORTANTE

Se alquila una casa grande, cómoda en todos sentidos, situada en lugar céntrico de esta Pit acael y se venden muebles, en perfecto buen estado, á precios sumamente bajos. Se darán referencias en la oficina de este diario.

San José, 6 de setiembre de 1906.

### JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificio y toda clase de trabajos de carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc.

Avenida Central, frente á la Eureka—San José, Costa Rica.

### AVISO

á todos los dueños de comisarías de la línea de Limón que me hago cargo de surtirles de lo que necesitan de mercaderías y de toda comisión que se me encargue.

Dirección: Librería de J. J. A. Montero. San José—José Joaquín Hernández C.

# Cerveceria

DE  
**Richmond**

Arreglada ahora al estilo moderno, y bajo la dirección de un maestro cervecero (e único en Centro América) tiene el gusto de ofrecer al público consumidor

**CERVEZA BLANCA SENCILLA**, tan cristalina y pura como las importadas, libre de antisépticos nocivos, de Saccharomyces Cerevisia activa, g-latina, ácido tartárico, etc., por consiguiente no puede causar dolor de estómago ni diarrea.

Contiene sólo el 43 ojo de alcohol. Nuestras cervezas se despachan esterilizadas (cocidas después de embotelladas) y como están completamente fermentadas, convienen á aquellas personas de estómago débil.

En cuanto á nuestros refrescos gaseosos, éstos se embotellan con tapones de corcho, por consiguiente no hay contaminación metálica posible.

San José, 4 de setiembre de 1906.

# Fincas

En buenas condiciones se venden dos fincas en montaña y pastos situadas en Piedades de San Ramón. Para informes en San José con el señor don Guillermo Steinworth, y en Atenas con

VIRGILIO ALVARADO.

# HOJALATERIA Y FONTANERIA

A mi clientela ofrezco mis servicios en el taller de

**MANUEL CALVO VEGA**

15 veces.

# LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, sirope de curazao, especial para componer cocktails. Se garantiza mucho aseo, y prontitud en el despacho.

Todos los artículos que se despachan se garantizan.

Calle 6ª Sur, frente á don Luis Cruz Meza.

# Dr. B. D. Tamayo

**Avenida Central**

Número 376... (Cuesta de Moras.)

Consultas en la "Botica de París."

De 9 á 11 a. m. y de 2 á 4 p. m.

# La Union del Sur

ALMACEN DE PROVISIONES

Artículos de consumo diario. Licores del país y extranjeros

**ALBERTO VARGAS CALVO** Apartado N° 281

San José de Costa Rica.

# CAMPOS Y CASTRO

Los señores J. M. Campos y Francisco Castro J., establecidos a tado Este del Banco de Costa Rica con un Taller de Sastrería, se ponen á las órdenes de su numerosa clientela y del público en general prometiendo exactitud en las brasque se les encomienden, pues cuentan con honrados y cumplidos oficiales.

# S. MILLET ALVARADO

Repara y rectifica toda clase de instrumentos de óptica.

Los trabajos pueden verse en la Dirección de Obras Públicas ó en el Observatorio.

# La Lima

Entre San Jose y Cartago

Vendo mi finca "La Lima" situada á 15 minutos de Cartago y constante de más de 700 manzanas. Terreno en los bajos propio para café y caña y en los altos para maíz y papas. Tiene c mo 300 manzanas de montaña. Puedo vender toda la finca ó por lotes. Los vecinos de "La Unión" tienen hoy oportunidad de hacerse de un buen lote que les provea de leña y de cereales. Entendense los domingos y lunes en Cartago con

1 mes. ZACARIAS GARCIA

# Gran regenerador del cabello

"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN

Loción muy agradable y remedio eficaz y positivo para quitar la caspa y evitar la caída del cabello.

Se vende en la Barbería Española. A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA. Tip. PATRIA

# La Europa

CONFITERIA, PASTELERIA, GANTINA Y CAFE

La primera en su género Centro América

Este gran establecimiento situado en la casa de ALFARO, frente al Parque Central

Gran surtido de tosteles, helados de leche y frutas, variados todos los días. Conciertos diarios de 8 á 10 p. m. Los domingos de 2 á 4 p. m. Especialidad de la casa: tosteles Chantilli y bebidas compuestas, preparadas con licores de las más acreditadas marcas. Excelente servicio, para bodas, bautizos, banquetes, lunch, etc. etc.

## Cervecería

Best Stout Porter



LAGER BIEN BLANCA  
YMARCAESTRELLA NEGRA

Ingeniero Mateo Albertazzi,

ARQUITECTO CONSTRUCTOR

y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedra blanda para aceras, gradas, muros, etc. Todo á precios muy baratos. Proyecto y preventivos. Consultas profesionales. En esta oficina se reciben órdenes.

### IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber á los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadamillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillar, machiembrar, tornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos, á celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos á buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

## Té Negro

MARCA OYAMA

El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.

MARCA MICADO

El mejor té «Englis Breakfast» que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & Zeledon BOTICA FRANCESA

### Si quiere usted

Calzado bueno y por módico precio, ocurra á la Zapatería Española de Manuel Escorriola que es sin disputa la mejor casa de este ramo.

Envíos á todas partes del país,

### JARDINERIA

EL PORVENIR Quinto Braghiroly

La Sabana Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería «El Porvenir» es la que llama la atención por su arte exquisito.

### LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL Y. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Útiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

### LA BARCELONA



—DE—  
ANTONIO MONTEALEGRE



Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamados «puros» elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachi. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones. NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

### Restaurant Central

En esta fecha he comprado ese conocido restaurant; en él ofrezco al público cocina al estilo francés y alemán, atendida por un excelente cocinero.

Surtido completo de vinos y licores.—Cuartos amueblados.—Salones reservados.—Se hacen contratos de banquetes.

American bar, sandwich, lunches.—Establecimiento abierto toda la noche.

PABLO DUCHEZ

Ex-administrador del Hotel de Francia en París

### Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Se ha enriquecido con un nuevo surtido de mercaderías, tales como: el afamado papel de música, español; libros en blanco, papel para cartas; E. Gaustier; anatomía y filosofía; recreaciones infantiles, colección de juegos para niños; manual de esgrima; vegetales que curan y vegetales que matan; ortografía y ortología por Marroquín; gramática práctica por Isaza, ídem de Bello anotada por Quervo, Amado Nervo; Perlas Negras, Poesías. Campano ilustrado; diccionario castellano, Julius Simón; manual de filosofía, Cervantes; Don Quijote; Le Sage; Gil Blas; Mesa y Leopard, historia de América, 2 tomos.

Precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

### TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

### En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña San José, julio de 1905.

### JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía OFICINA CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina De 8 á 10 a. m.—  
Noroeste del Mercado. y de 1 p. m. á 3 pm

### VENDO

er Santa Ana una finca con casa, manzana y media de caña y el resto para agricultura. El todo tiene 42 manzanas. Valor, C. 3,200. Entenderse con Domingo Montoya R. barbería Siglo XX., San José.

### Brillante negocio

Se vende una finca de 150 hectáreas, que tiene 15,000 palos de hule de 4 á 8 años 50 manzanas de pastos, tiene una casa de habitación en buen estado, posee excelente guas y está situada en Chilamate de Sarapiquí.

Para juicio y condiciones, entenderse en San José con el Licenciado don Ernesto Martín ó con el señor don Manuel Velásquez, y en San Rafael de Heredia con PROSPERO VARCAS

1—mes

### Hotel Internacional

Puntarenas

Único de primera clase en este puerto; el más próximo á la estación del ferrocarril, muelles y aduanas.

Cantina bien provista; servicio esmerado, tanto en el restaurant como en las avitaciones. Administrado personalmente por el propietario, Fernando Magri.

Siempre queda á disposición del público en general mi Hotel Central en Alajuela, administrado por mi esposa Mariana de Magri.

### JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Fabricante de mandolinas guitarras y bandurrias.

Especialidad en instrumentos de conciertos

18 de octubre de 1906. 7

### EN BUSCA DE UNA MUJER

POR TEOFILO GAUTIER

II

En honor de este grupo, tan evidentemente británico, que no se movía sin un soniquete de guineas, el hebel hizo girar las portezuelas que durante las tres cuartas partes del año velaban las dos pinturas milagrosas de Rubens: la Crucifixión y el Descendimiento de la Cruz.

La Crucifixión es una obra excepcional y cuando la pintó Rubens pensaba en Miguel Angel.

El dibujo es áspero, salvaje, violento, como el de la escuela romana; todos los músculos resaltaban á la vez y se manifiestan á un tiempo todos los huesos, y cartilagos; las carnes, de granito, están sostenidas por nervios de acero.

Ya no se ve allí el bermellón alegre con que el pintor de Amberes salpicó descuidadamente sus innumerables producciones, sino el bistre italiano en su más leonada intensidad; los verdugos, colorados con proporciones de elefante, tienen morros de tigre y continentes de ferocidad bestial; el mismo Cristo, participando de esta exageración, más bien parece un Milon de Crotona clavado sobre el potro por atletas rivales, que un Dios sacrificándose voluntariamente en rescate de la humanidad. No hay allí nada de flamenco, á no ser el perrazo de Sneyders, que

aúlla en un extremo de la composición.

Al entreabrirse las dos hojas del *Descendimiento de la Cruz*, Tiburcio sintió un desvanecimiento vertiginoso, como si se hubiera asomado á un abismo de luz; la cabeza sublima de la Magdalena llameaba triunfalmente en un océano de oro, y parecía iluminar con las irradiaciones de sus ojos la atmósfera gris y paliducha, tamizada por las estrechas ventanas góticas. Todo se evaporó en torno suyo, hizo el vacío perfecto; los ingleses cuadrados, la iglesia roja, el morado bedel se borraron; no vio ya nada.

La contemplación de aquella figura fué para Tiburcio una revelación de lo alto; cayó el velo de sus ojos, al encontrarse frente á frente con su ensueño secreto,

con su no confesada esperanza; la imagen intangible que persiguiera con todo el ardor de una imaginación apasionada, y de la cual sólo había podido vislumbrar el perfume ó el último pliegue de la falda desapareció súbitamente: la quimera caprichosa y hurafía, dispuesta siempre á batir las inquietas alas, estaba allí, ante él, sin tratar de huir, inmóvil en la gloria de su belleza. El inmortal maestro había copiado en su propio corazón la amante presentida y deseada, pareciale haber pintado aquel cuadro que la mano del genio había trazado vigorosamente y á grandes rasgos lo que no estaba sino confusamente bosquejado en él, y vestido de colores espléndidos su obscura fantasía de desconocido. Tiburcio reconocía aquella cabeza que, sin embargo no había visto jamás.

Permaneció allí mudo, absorto, insensible como catiléptico, sin mover las pupilas y abismando los ojos en el infinito mirar de la gran penitente.

Un pie de Cristo, blanco, de exangüe albura, mate y puro como una hostia, flotaba con la inerte molición de la muerte sobre las rubias espaldas de la santa, escabel marfileño colocado allí por el sublime artista para descolgar del árbol de la redención el divino cadáver. Tiburcio sintíase celoso de Cristo. Por una dicha semejante, hubiera sufrido él gustoso la pasión. Apenas le serenaba la amoratada palidez de las carnes. Así, pues, se sintió hondamente herido al ver que la Magdalena no convertía á él sus ojos brillantes y suntuosos, en los que ponía sus diamantes la luz, y el dolor sus perlas; la triste y apasionada

insistencia de aquel mirar que envolvía el adorado cuerpo en un sudario de ternura, antojándosele mortificante para él y soberanamente injusta. Hubiera deseado que el más imperceptible movimiento le diese á entender que estaba tocada de su amor; había olvidado ya que se hallaba ante una pintura, tan pronta está siempre la pasión á prestar su ardor aun á los objetos incapaces de sentirlo. Según debió de asombrarse Pigmalión, como de una cosa muy sorprendente, al ver que no le devolvía su estatua caricia por caricia, así Tiburcio sintióse no menos aterrado por la frialdad de su amante pintada.

Envuelta en su túnica de raso verde, de amplios y vigorosos pliegues, seguía Magdalena contemplando de rodillas á Cristo, con expresión de voluptuosidad dolo-